
日前，记者采访了时任空军 34 师师长时念堂，他从空军设立“专机”部队

开始，就给领导人开飞机，毛泽东、周恩来、刘少奇、朱德、陈毅等中央领导都

坐过他开的飞机。 采访中，时老回忆了给中央领导开专机那些年的一些事。
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空军 34 师前师长时念堂回忆

给中央领导开专机的岁月

朱总司令为电影配音

1951 年国庆节的阅兵总指挥是聂荣臻。 当

时，北京电影制片厂要拍摄一部名为《一九五

一国庆节》的新闻电影纪录片，聂荣臻非常关

心这部片子的拍摄， 每次受阅部队彩排预演，

都通知摄制组去观看，以便正式检阅时拍好影

片。

影片素材拍下来后， 初编样片刚剪接好，

聂荣臻就通知导演把样片送审。 到中南海紫光

阁审片的首长除了聂荣臻外， 还有朱德总司

令、陈毅和陈赓。 放映后，首长都称赞今年的大

阅兵拍得好，有气势，受阅部队士气旺盛，队列

整齐，英姿勃发。

聂荣臻关切地问导演：“还有什么问题

吗？ ”

导演有点为难地说：“现在的问题是，影片

中朱总司令阅兵，只有喊口号的口型，没有声

音。 ”陈毅点点头：“我也发现了这问题。 ”

聂荣臻略想了想，说：“不对，那天朱总司

令阅兵，不是专门批了一辆吉普车在检阅车前

边，供摄影和录音用吗？ 怎么会没有声音呢？ ”

导演回答：“声音是有的，但不能用。 声音

太杂，汽车的马达声都录进去了，听不清。 ”

“那怎么办？ ”聂荣臻和婉地问。

导演犹豫地说：“我们想请朱总司令重录

一下，而后配上去。 ”

陈赓听了，说：“让总司令到你们厂里去录

音，可是不妥当啊。 ”

那时的录音机很笨重，光用汽车上的那种

电瓶就得好几个。 导演表示：“我们可以把录音

机拉到中南海来录。 ”

朱总司令爽快地说：“行，你们给我约个时

间就可以了。 ”不久，朱总司令在紫光阁给摄制

组录音。 现场除了摄制人员外，陈毅和康克清、

李伯钊两位大姐也在场。 朱总司令坐在沙发里

和蔼地问：“我喊什么口号？ ”

导演说：“您就喊国庆节那天阅兵时喊的

‘中华人民共和国万岁！ ’‘祝同志们健康！ ’”

录音师把麦克风摆好了，朱总司令站了起

来，规规矩矩地刚喊了句“中华人民共和国万

岁！ ”坐在一旁的康克清和李伯钊两位大姐都

咯咯地笑了起来。 朱总司令扭头问导演：“她们

笑不行吧？ 笑声都录进去了吧？ ”

陈毅笑着说：“走，我们找个地方，不让她

们看。 ”

陈毅到北京参加政协会议，可以下榻北京

饭店。 这可是当年最豪华的饭店。 陈毅却把房

间让给了北平起义的傅作义将军，自己搬到中

南海陈旧的平房里住。 于是，朱总司令、摄制组

随陈毅到紫光阁大厅后边一个小房间里重新

录音。

朱总司令听从导演的摆布，非常认真地站

在麦克风前，一口气连喊了三遍“中华人民共

和国万岁！ 祝同志们健康！ ”喊完，他慈祥而认

真地问：“导演同志，怎么样？ 行不行？ ”

摄制组同志被朱总司令这种一丝不苟的

精神感动得热泪盈眶。 导演忙说：“行行，很好，

很好！ 朱总司令、陈老总，你们坐下来休息吧！ ”

后来，摄制组把朱总司令喊的这两句口号

以及电影厂组织受阅部队官兵重录的“万岁！

万岁！ 万岁！ ”“朱总司令健康！ ”一起配在影片

上，声音既洪亮又清晰，大大增强了纪录影片

《一九五一国庆节》的艺术魅力。

（据《文史月刊》）
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新中国第一批飞行员

我属于新中国培养的第一批飞

行员。那时候还不是苏联教员，而是

日本教员。 那些日本教员都是关东

军战俘， 经过我们的教育愿意留下

来。

我们学飞行的时候飞的是日本

教练机———日本战败后剩下的破烂

“99 高练”。 为什么说是破烂呢？ 我

记得日本教员带着我飞一个小转

弯，不要小看这么一个小转弯，造成

的离心力很大，对飞机算是一种“考

验”，第一回落地之后，中国教员把

日本教员狠狠骂了一顿。 因为这批

教练机都是破破烂烂的飞机凑起来

的，飞这种“花样”的动作很容易解

体。当时中国飞行员数量极少，很金

贵啊。

我 1950 年 10 月毕业，11 月到

长春集合。 1951 年 1 月，中国空军

购买并改装了 42 架苏联的“伊尔

-12”高空运输机。 从此我就开始飞

“伊尔 -12”。 购买这批飞机主要是

为了支援 18 军和平解放西藏。当时

进藏部队所有的物资都靠空运，咱

们的部队走到哪里， 飞机就空投到

哪里。

1955 年 5 月 1 日我回到北京，

任“独三团”二大队大队长。那时，飞

机有不少， 但是比较杂。 我记得有

“安 -2”、“安 -45” 这种小飞机，也

有“里 -2” 这种中型运输机。“里

-2”是咱们国家最早的专机，后来，

使用“伊尔 -24”当过专机，之后就

是“伊尔 -18”，后来又增加了直升

机。 1963 年，空 34 师成立 ，下辖 3

个团（100团、101团、102 团），当时

我是 100 团团长， 专机主要都在

100 团。

最常坐飞机的是周恩来。 在“文革”之

前，周恩来总是坐我开的飞机。 1960 年四五

月份， 从苏联进口的第一架大型飞机启用

后，赶上周恩来访问印度。 他就成为第一个

坐中国人自己的专机出国访问的领导人。

周恩来非常亲切，尤其是对我们机组人

员。不管多忙，只要是上了飞机，一定会先到

机舱跟大家问候一下。 他总是说：“你们好，

受累了，谢谢。 ”然后跟大家握握手。 到了目

的地降落以后， 除非有外国人在下面欢迎，

要不然他都先到前舱去跟大家告别一下，

“你们辛苦了， 谢谢你们， 好好休息”。 大

家都知道周恩来忙， 常常在汽车上、 飞机

上吃饭， 如果是在飞机上吃， 那就是我负

责给他带饭。 在我印象里， 周恩来最爱吃

四喜丸子。

周恩来经常过来和我们攀谈，问我们飞

机飞到哪个机场，天气怎么样，要飞几个小

时。然后他就回到机舱里看文件、批文件。总

理太忙，太累，有时在飞机上睡一会儿。在距

离飞机着陆还有十几分钟的时候，总理总会

在飞机上洗漱一下。

刘少奇当国家主席时， 也经常坐飞机，

他对我们也很亲切。 1965 年， 刘少奇访问

阿富汗、 巴基斯坦。 之前几天， 他把我叫

到办公室， 亲自给我倒了一杯茶水， 然后

对我说：“这次访问，阿富汗、巴基斯坦领导

人的夫人都有女秘书，王光美同志没有单独

的秘书，这样不太好。 ”刘少奇就和我商量，

叫我们服务员就是现在的空姐给她当临时

秘书。刘少奇最后笑着问：“你看这个事情行

不行啊？”我说怎么不行，在空中她们照常工

作，到了阿富汗、巴基斯坦就叫她们跟首长

去。

那一次飞行是刘少奇第一次飞越雪山，

他对我说，“飞到高山的时候告诉我，我要看

看”，从巴基斯坦走的时候，飞过喜马拉雅山

时，他果然到前舱来看风景。 机舱前面视线

最好， 刘少奇就坐在机务人员的座位上，一

点儿架子都没有。

朱德坐飞机有一个习惯，上了飞机他不

喜欢在座位上坐着，而是喜欢和飞行员一起

在驾驶舱坐着看风景。 起飞他不离开，落地

时也不离开。 我们飞到大别山上空，天气特

别好，他就开始给我们讲战斗故事。

陈毅是个爽快人，跟机组人员也是嘻嘻

哈哈，起外号、开个玩笑是常有的事儿。有时

候他还邀请我们吃饭， 饭桌上给我们介绍 ,

“这是我老婆，这是我小女儿。 ”陈老总爱吃

红烧肉，他夫人却不让他吃，有一次夫人当

面用筷子一打，把陈毅夹的肉打掉了，陈老

总也不在乎，哈哈一笑就过去了。

1971 年“9·13”事件前，领导派我到阿

尔巴尼亚，9 月 9 日晚上才回来，10 日我按

惯例休息一天，9 月 11 日上午开了总结会。

因为快要过国庆节了， 林彪在北戴河休养，

随时可能回京， 所以我们都做好飞的准备。

12 日是礼拜天，放假了，到了 12 日的晚上

就出事了。

吴法宪电话打到我这里，询问“三叉戟

为什么到了山海关”， 我说我刚从国外回来

不知道这个情况。 吴法宪说“你当师长怎么

什么也不知道”， 还批评了我一顿， 我硬着

头皮回答：“我确实不知道， 我不会跟司令

员说假话。” 挂了电话， 我第一时间拨通了

胡萍的电话询问， 胡萍说：“你告诉吴司令，

飞机正常训练。”我就信以为真了。十几分钟

后，我接到通知叫我赶快去指挥塔，我急急

忙忙赶过去，一进去，吴法宪又把我批评一

顿。“飞机走了你都不知道？ ”我说我确实不

知道。

我个人也有一些错误。 那天传达命令，

两点半以后禁航。 得到命令后，我就要去传

达，一出门就碰到胡萍，胡萍是老师长，又是

空军副参谋长，我就先给他报告。 他听了我

的汇报后脸特别难看， 一点儿表情都没有。

随后，我拿起电话给作战科下命令，并告诉

他们向沙河机场那边传达。作战科问南苑机

场和西郊机场呢？ 我说我亲自传达。 我本人

就在西郊机场，我一说不就传达了吗？ 可是

南苑机场那边我一忙给忘了，结果有一架直

升机跑了。

“9·13”事件后，专案组的人就把我关起

来了，让我一遍一遍地交代那些问题。不过，

我还是干部待遇，住在疗养院，条件也挺好

的。 一人一间房，伙食是两素一荤一汤加主

食，门口 24 小时都有站岗的，就这样关了 7

年。

1978 年，我又被转到山西劳改农场，那

里专门有一个厨师给我做饭，那些管教干部

也没有把我当犯人。 我现在想，关起来也未

必是坏事，等于把我保护起来了，也没有受

到虐待，直到 1982 年我才被释放回家。

（据《文史参考》）

周恩来最爱吃四喜丸子

刘少奇让“空姐”给王光美当临时秘书

朱德喜欢在驾驶舱看风景

“9·13”事件前后

被关了 11 年，生活待遇还不错

毛泽东请吃狗肉

毛泽东最早坐过“里 -2”，我是

副机长。 后来，有了“伊尔 -24”，毛

泽东也坐过。 1958 年以后， 毛泽东

改坐专列。 1959 年开郑州会议时，

毛泽东在专列上， 请我和空 34 师

师长胡萍吃了一顿狗肉。 不过， 其

实我们没见到主席 ， 是汪东兴作

陪， 但名义是主席请我们吃的。

林彪没有坐过我的飞机， 他坐

的“子爵号”是从英国买的，四台发

动机，能坐 50 来人。 这种英国飞机，

人家早就淘汰了，因为航程短、容纳

的人少，从商务角度来讲不赚钱。 英

国卖给巴基斯坦， 咱们觉得这个飞

机发动机在后面，噪音比较小，即便

航程短，咱们当专机也就够了。

机组人员与毛泽东等国家领导人合影。

国家领导人在专机前。


